
Remerciements du Regroupement des gens d’affaires présentés par le 
recteur de l’Université du Québec en Outaouais, Jean Vaillancourt, 

au conférencier invité, l’honorable Jean Chrétien, 
Le 18 septembre 2008 

 
 
Mesdames, Messieurs, 
 
C’est tout à la fois un plaisir et un honneur que d’être choisi par le Regroupement des gens 
d’affaires (RGA) de la grande région de la capitale fédérale et de ses environs, pour remercier 
notre conférencier de ce soir. Je n’avais pas le privilège de le connaître auparavant, mais je dois 
avouer avoir été impressionné par le « petit gars de Shawinigan » et la grande énergie qu’il a su 
déployer afin de se joindre à nous, malgré les élancements d’une épaule souffrante. Nous lui 
souhaitons tous un prompt rétablissement. 
 
Je tiens tout d’abord à vous rappeler que la Mauricie fait partie du grand territoire desservi par les 
fondateurs de l’Université du Québec. Ces remerciements collectifs, qui font écho à l’accueil et à 
la participation enthousiastes que les gens d’affaires, nombreux ce soir, ont su donner à la 
période de questions animée par l’ancien premier ministre, l’un des grands bâtisseurs de notre 
pays, prennent donc un sens tout particulier pour moi et mon établissement. 
 
Marshall McLuhan expliquait à ses étudiants sa phrase célèbre « The medium is the message » 
en utilisant l’analogie avec une ampoule. Ce médium, sans contenu lorsqu’il est éteint, devient 
une source riche de contenu, une fois allumé, par sa seule présence et par l’opportunité qu’il offre 
la nuit aux êtres humains, d’échanges et de collaborations impossibles sans lui. 
 
Tant par son éclairante présentation que par ses réponses directes et teintées de l’humour qu’on 
lui connaît, notre conférencier a su, ce soir, démontrer que l’aphorisme inverse est aussi vrai et 
qu’un bon message est son propre médium! 
 
Monsieur Chrétien, pour l’assemblée ici présente, qui comprend une fraction significative des 
quelque 600 dirigeants et entrepreneurs francophones membres du RGA, votre présence 
éminente parmi nous réaffirme l’importance reconnue de notre mission collective, celle de 
contribuer, à titre de francophones, à la prospérité de la grande région économique qui borde les 
deux rives de la grande et belle rivière des Outaouais. 
 
Je tiens donc, Monsieur Chrétien, à vous remercier de nouveau en vous invitant à ne pas nous 
oublier! Comme vous avez pu le constater tout au long de cette très belle soirée, échanger avec 
les membres du RGA, ce n’est pas la même chose que d’entrer Dans la fosse aux lions!    
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